

La excursión de los Catalanes

El día de ayer

Por la mañana

Conforme adelantamos ya, a las primeras horas de la mañana salieron ayer para Valldemosa la mayor parte de los excursionistas catalanes, llegando a la pintoresca villa a eso de las siete.

Después de visitar la excursión y alguna de las celdas se desayunaron muchos de los excursionistas, marchando acto seguido a Miramar.

Allí visitaron la casa del Arquiducado admirando las muchas antigüedades en ella reunidas, recorriendo después algunos de los pintorescos miradores, colgados de los nidos de aguilas sobre el abismo, discurrendo por los intrincados urdimbre de vericuetos que se de madejan por la enricada pendiente cubierta de vegetación exuberante.

Los expedicionarios tenían frases de admiración para cada perspectiva nueva que ante sus ojos se desplegaba; regresando a Palma muy complacidos de su expedición, a eso de la una.

Los excursionistas que no tomaron parte en la expedición, a Vall demosa emplearon la mañana en recorrer la población y las afueras visitando las principales iglesias, los más notables edificios y los típicos zaguanes de nuestras viejas casas señoriales.

A la una y media, de regreso ya los expedicionarios al Grand Hotel, almorzaron.

Excursión a Sóller

Los diputados catalanes señores Platja, Moret, Pelfort y Tona realizaron ayer por la mañana una excursión a Sóller en automóvil, invitados por nuestra Diputación provincial.

Acompañáronles el presidente de la corporación señor Alcover, y los diputados señores Comas, Aguiló, Pons y Pou, siendo recibidos en Sóller por el diputado señor Estades.

En la poética ciudad fueron obsequiados los diputados catalanes con un banquete, regresando a las primeras horas de la tarde e incorporándose, camino de Santa Ponsa, a los demás excursionistas al ir a visitar el «Pi des Moncadas».

Por la tarde

De la mesa a la calle. El programa para la tarde era extenso y no había que perder momento.

La primera visita fué para las casas Consistoriales, siendo recibidos los catalanes por el alcalde, señor Rosselló y Cazor, y los concejales señores Castaño, Canet Calafell, Planas, Fuster, García Orell, Pou, Martí, Bannasar y algunos otros que sentimos no recordar.

Allí aguardaba también a los excursionistas el M. I. Sr. Vicario General y otras distinguidas personas.

Después de recorrer las dependencias del palacio municipal, admirando los cuadros y objetos artísticos que atesoran, pasaron los catalanes y sus acompañantes al regio salón de sesiones donde fueron obsequiados con café, licores y habanos y las señoras con bouquets.

Entonces el señor Alcalde dirigió breves frases a los excursionistas diciendo que no se fijaran en lo modesto del obsequio, pues que no tenía otro objeto que ganar tiempo ya que si los expedicionarios hubieran tenido que tomar el café en el hotel, les hubiera ocasionado larga demora. Añadió que se fijaran sólo en el buen despo de la Corporación, agradeciendo a todos los presentes y singularmente a las señoras el que hubieran honrado con su visita la casa de la Villa. Una salva de aplausos coronó las palabras del Sr. Rosselló.

Contestó al Alcalde el presidente del «Centre excursionista» don César Augusto Torres.

De todos los ámbitos de Cataluña, comenzó diciendo el Sr. Torres, hay aquí representantes, así del llano como de la montaña, así de la costa como del interior: todos hemos venido para conmemorar la gloriosa fecha del VII centenario del natalicio del gran Conquistador. Para todos constituía una verdadera obsesión el visitar la isla de Mallorca. Desde las cumbres de nuestras montañas atalamos siempre la inmensidad del mar por ver de descubrir las Baleares; y al subir al Tibidabo, en días de esparcimiento, nuestra principal ilusión, es ver desde allí Mallorca, ya que a veces es dado satisfacer este deseo.

Yo no sé, continuó diciendo el Sr. Torres, si verdaderamente conseguimos o no realizar nuestro ensueño; pero es lo cierto que descendimos satisfechos de la montaña, con sólo haberlo intentado.

Hoy vemos plenamente realizados nuestros deseos al llevar a cabo esta excursión que ha de servir para estrechar más los fraternales lazos que nos unen.

El presidente del «Centre excursionista» terminó dando las gracias al Ayuntamiento y a todos los mallorquines por la efusiva acogida dispensada a la expedición catalana.

Grandes aplausos resonaron al terminar de hablar el señor Torres.

Este añadió después, dirigiéndose al señor Alcalde, que los Diputados que no habían podido asistir por hallarse en Sóller le habían encargado un saludo.

Visita a la Catedral

Desde la Casa Ayuntamiento fueron los expedicionarios a N. S. Iglesia Catedral visitándola guiados por el M. I. Sr. Vicario General.

Después de admirar el conjunto, la grandiosidad y belleza de la excelsa Basílica, detuviéronse a contemplar el sepulcro del Obispo Torrella, la capilla del Corpus Christi, los ricos candeleros de plata del altar mayor, el pulpito de piedra y el coro; pasando después a la sacristía para admirar el rico tesoro de nuestra Catedral.

Todos los excursionistas mostrá bense, a la salida del templo, altamente complacidos.

Después de un rápido vistazo al patio del palacio de la Almudaina, fijándose principalmente en la portada de la Capilla, ocuparon nuevamente los expedicionarios y acompañantes los carruajes, emprendiendo la excursión al histórico «Pi des Moncadas».

En marcha

Los 15 kilómetros que de Palma dista el histórico lugar donde hallaron gloriosa muerte los hermanos Moncada, pasaron veloces para los excursionistas, cada cual entrenido en amigable charla con sus compañeros de excursión con esta familiaridad que engendra la mancomunidad de aspiraciones y que hace que se traten con la intimidad de viejos camaradas los que horas antes ni tan sólo se conocían.

El «Pi des Moncadas»

La Comitiva hizo alto, saltando todos de los carruajes; son las 6 proximamente. Habíamos llegado al venerando lugar en donde

... tot canta la gesta
D'En Guillem y D'En Ramón
y el pi vert encara resta
hont va reclinar la testa
En Moncada moribon.

como cantó el eximio Alcover. Formando ancho círculo en torno de la cruz de hierro que perpetúa el recuerdo glorioso de la muerte de los dos caballeros hermanos, a la sombra del añejo pino que la tradición señala como mudo testigo de aquella sublime gesta, un mismo sentimiento nos conmueve a todos, una misma sacudida acelera los latidos de todos los corazones.

Entre los allí reunidos estaba el señor Alcalde, los concejales, señores, García Orell, Castaño, Canet, Calafell, Fuster y otros que no recordamos. La expedición catalana está casi en pleno.

La masa coral «Unió Sadurnnense» que se nos agregará a la salida de Palma, cantó entonces «L'Emigrant», letra de Mn. Jacinto Verdagué, música de Amadeo Vives. Las cadenciosas notas del canto, llenas de dulce añoranza, perdíanse lejos en la placidez de la tarde calmosa; son momentos llenos de solemnidad y de recogimiento que turban sólo los aplausos que coronan la labor de los orfeonistas.

Después habla don Luis Durán y Ventosa, de la comisión del Centenario y concejal del Ayuntamiento de Barcelona.

En nuestro peregrinaje por tierras catalanas, dice el señor Durán y Ventosa, uno de los instantes más solemnes es el presente en que nos congregamos a la sombra de este árbol, bajo el que murieron los hermanos Moncadas peleando por su gran amor el rey Conquistador.

Añadió el señor Durán que el ideal de todos los catalanes no es otro que la unión y hermandad de los pueblos de la misma raza.

Que ellos tan catalanes consideren a los habitantes de Cataluña como a los de las Baleares y de más pueblos hermanos; y que, por

A los señores sacerdotes

CASA ESPECIAL PARA ESCULTURA Y ORNAMENTOS

Y SASTRERIA DE HABITOS TALARES

Plaza de Antonio Maura, 22.—Palma de Mallorca

Gran existencia en toda clase de telas y damascos para Ornamentos como Galones y demás accesorios para la confección de los mismos.

Buen surtido en telas especiales para Sotanas, Manteos, Balandrans y Dulletas, Sombreros, pelfa de paja, castor y paño desde 1050 ptas. uno, bajos alba y telas hilo para la confección.

Bonetes y casquetes de raso, terciopelo, paño y satén desde 125 y 250 respectivamente.

Hilos, canutillos y lentejuelas en oro y plata finas para bordados.

Singulos y fiadores, alba, roquete y manto.

Plaza de Antonio Maura, 22.—Palma de Mallorca

lo mismo, más que el calificativo de hermanos cabía dar a los mallorquines otro más íntimo considerándolos como una misma casa con ellos.

Terminó el señor Durán manifestando que aquella reunión de catalanes y mallorquines a la sombra del árbol augusto encerraba el más alto simbolismo de unión de los pueblos de una misma raza.

Las palabras del orador fueron acogidas con grandes aplausos. Mientras desfilaban los excursionistas, y a petición de algunos, rezó particularmente el capuchino P. Calasans de Manresa un responso para el descanso eterno de los Moncadas.

La expedición dirigióse al Coll de sa Batalla

Otra vez congregáronse los excursionistas, y, en torno, ahora, de la histórica piedra donde se celebró la primera Misa después de la batalla favorable a las huestes del gran Rey en Jaume.

Habló el señor García Orell quien dijo que al dar el alcalde, poco tiempo antes la bienvenida a los catalanes en la Casa de la Villa había estado muy acertado, puesto que el anhelo de todos los concejales, sin variedad de matices no era otro sino que los excursionistas conservaran grato recuerdo de su estancia en Mallorca.

Añadió el señor García que disimularan las faltas que notaron en el recibimiento que se les había tributado; pues obedecían sólo a la falta de medios.

Nuestro deseo continuó diciendo el orador, es que al regresar a Barcelona manifestéis a nuestros hermanos el afecto que les profesamos ya que con ellos nos unen lazos no solamente históricos sino también morales y materiales.

Que la unión sea de cada día mayor: esta unión que tan grandes os ha hecho a vosotros y que tan sólo algunos espíritus mezquinos han calificado de egoísmo.

El acompañaros en vuestra expedición al histórico pino, prosiguió el señor García representa por nuestra parte no un acto de cortesía sino un acto de hermandad.

Terminó diciendo que mientras se inventaba una palabra que expresara, por ir sola un viva a Cataluña y a Mallorca le permitieran que diera este viva por medio de dos palabras distintas, diciendo Viva Cataluña, Viva Mallorca.

El señor García Orell fué muy aplaudido.

El Presidente del «Centre Excursionista», señor Torres usó inmediatamente después de la palabra diciendo que ya en la Casa de la Villa había expresado en nombre de todos los expedicionarios su gratitud para con los mallorquines; pero que se complacía en manifestarla nuevamente y con más emoción.

Cataluña, dijo el señor Torres, tiene el «pi de les tres branques» que este retoño pues del «pi des Moncadas» que ahora visitamos aquí sea el simbolismo de la unión entre mallorquines y catalanes.

Nuevos aplausos resonaron al acabar de hablar el señor Torres.

La tarde declinaba rápida: los expedicionarios ocuparon la larga hilera de carruajes que en la carretera aguardaba; emprendiendo acto seguido el regreso a la ciudad.

Una nota simpática: los balcones de la calle Mayor de Sta. Catalina ostentaban en su mayoría colgaduras, al paso de la comitiva camino de Sta. Ponsa: los vecinos los habían engalanado atendiendo a la invitación del concejal señor Canet. ¡Bien por el iniciador de la idea!

El Banquete

Invitados por el dueño del Grand Hotel, asistimos, los representantes de la Prensa, al banquete de despedida de los expedicionarios.

El espléndido comedor ofrecía un brillante golpe de vista: la mesa aparecía coquetamente adornada con multitud de flores esparcidas sobre la mantelería.

Ocupaba la presidencia el señor Torres, sentándose a su derecha el presidente de la Diputación señor Alcover, el diputado catalán señor Pelfort, el capitán del vapor

«Balear» señor Estarellas y el diputado provincial mallorquín, don Jerónimo Pou.

A la izquierda del señor Torres sentáronse los diputados catalanes señores Platja y Moret y los mallorquines señores Comas y Pons.

La comida fué excelente como se desprende del siguiente menú.

Comsommé Cultivateur
Poisson du Golfe grillé
Pigeons en compote
Artichauts à la Provençale
Roastbeef rôti
Salade de Saison
Glace Condé
Fromage

Fruits Desserts

Durante la comida, un terceto, compuesto de los profesores señores Forteza, Simoncelli y Miralles (violón, violoncello y piano) ejecutó el siguiente programa:

- I. Le chant de Ninon, Boston-Waltz, Miralles.
- II. Fantasia de Werther, Massenet.
- III. Souvenirs de Vinne, Stössel.
- IV. Selection's Lohengrin, Wagner.
- V. Joyeux Instants y Valse tres lentes, Miralles.

Los Concejales catalanes no asistieron al banquete por celebrarse a la misma hora otro en obsequio suyo en la Casa de la Villa.

El ramo que adornaba la mesa de los concejales fué enviado por el Sr. Alcalde a las señoras y señoras expedicionarias siendo recibido en el Grand-Hotel durante la comida.

Despedida

A las doce de la noche levó anclas el vapor Balear conduciendo a Ibiza a los expedicionarios catalanes.

Reunióse en el muelle una concurrencia bastante numerosa, acudiendo también a despedir a los excursionistas el Sr. Alcalde y muchos concejales.

Al abandonar el «Balear» su fondeadero díronse vivas a Cataluña y a Mallorca y resonó una salva de aplausos, última despedida a los catalanes cuya estancia entre nosotros mucho anhelamos les haya sido grata.

Por telégrafo

NOTA DEL DIA

(De nuestro corresponsal)

El ideal religioso.—Discurso elocuente.—En el lugar del combate.—Demócratas afrancesados.

Barcelona 8 (23^o 00)

Sólo cuando el pueblo se conmueve por el ideal de la fe religiosa, entonces es cuando da ejemplos tan gloriosos como el que dió en 1808 en los riscos del Bruch.

Así ha terminado, el Prelado de la Seo de Urgel y Príncipe de Andorra, Imo. Sr. Benlloch, su discurso pronunciado en la misa de campaña celebrada en el mismo lugar en que se libró el glorioso combate, cuyo recuerdo hemos conmemorado!

¿Por qué, preguntaba el elocuente orador, asombrado, los demócratas de hoy día, afrancesados como los del año 8, celebran como cosa propia la heroica epopeya de nuestra Independencia?

RECIO

Un concurso

Habiendo transcurrido el plazo fijado en el Boletín Oficial número 643 correspondiente al día 23 de Abril último para la presentación de ofrecimientos de locales a propósito para trasladar a ellos la escuela pública elemental de niños del Arrabal de Santa Catalina y para habitación del Maestro sin que se haya presentado ninguno y en virtud de lo acordado por la Sección de vigilancia de la Junta local de primera enseñanza; se abre nuevo concurso por lo que resta del presente mes para la presentación de proposiciones con el indicado objeto; debiendo advertirse que la cantidad consignada en presupuesto para el pago de

ambos servicios es la de 720 pesetas anuales pagaderas por semestres vencidos.

Notas de sociedad

Próxima boda

Estos días el matrimonio don Ramón Capdevila y doña Dolores Cardona, (hermanos del Sr. Obispo de Sión) ha anunciado a sus amistades, por medio de elegantes carnets, el próximo enlace de su hijo don Salvador con la señorita Rosalía Mogardon Maylín, hija de una distinguida familia de Madrid.

Del mar

Esta mañana a las cinco y cuarto ha fondeado en este puerto el vapor correo «Miramar» procedente de Barcelona.

Han salido el bergantín goleta «Joaquín» y el laud «Virgen del Mar».

A las doce entra en nuestro puerto el vapor «Cabrera» procedente de la isla de su nombre.

Fomento del Turismo

Anteanoche bajo la presidencia de don Ricardo Roca se reunió la Junta Directiva de esta sociedad.

La Junta se enteró de los siguientes

DE LA AUDIENCIA

El asesinato de «Son Suñer»

Ayer por la tarde empezó a verse en esta Audiencia la causa procedente del Juzgado de la Catedral instruida contra el ex-agente de la compañía Arrendataria de Tabacos Bartolomé Andreu Artiques (a) Retadet acusado del delito de asesinato.

Un poco de historia

El hecho de autos ocurrió en la noche del día 29 de noviembre del año último en el sitio denominado «Corral des porchs» del predio de Son Suñer de la manera siguiente.

Estando el hoy procesado, junto con un carabnero llamado Manuel Gonzalez, prestando servicio de vigilancia por dicho predio, oyeron cerca de las ocho y media, un ruido que a ambos les pareció que era producido por alguna persona.

A fin de practicar mejor y más escrupulosa vigilancia determinaron separarse; mas, poco después de haberlo hecho, el hoy procesado disparó su carabina hiriendo de muerte al paisano Juan Amengual.

Dicho Amengual, ya cadaver, como recordarán nuestros lectores, fué conducido en la misma noche a Palma, en un carro.

¡Empieza la vista

En la puerta de la Audiencia se apiñaba un numeroso público comentando el hecho de autos, haciendo vaticinios y calendarios acerca de la suerte que correrá el procesado.

Un ujier, de guardia junto al portal, no permitía la entrada de los más impacientes que pugnaban por pasar a primeras filas, a fin de poder ganar antes que los otros los mejores sitios de la sala.

A las cuatro y media, previas las formalidades debidas; quedó constituido el Tribunal que tiene que ver y fallar la causa, ocupando el estrado del Ministerio público el Fiscal de S. M. D. José Godoy y el de la defensa el jurisconsulto D. Antonio Rosselló y Gomez.

Tan pronto como los ujieres dejaron oír la voz de «Audiencia Pública» una avalancha de gente penetró en la sala en medio de fuertes empujones y apreturas, quedando fuera de ella los menos perspicaces y listos.

Después del Sr. Secretario haber procedido a la lectura de las conclusiones, el Sr. Presidente ordenó que empezara el periodo de pruebas.

Declaraciones

La del procesado

Se llama Bartolomé Andreu Artiques (a) Retadet, de 40 años de edad, asiste al juicio con el traje de agente de la Compañía Arrendataria y a las preguntas contestó con sultura y al parecer con bastante tranquilidad.

Declaró que estando de servicio por el predio «Son Suñer», junto con un guardia-carabnero, oyó un ruido que a él le pareció era el caminar de personas, determinando los dos separarse para mejor realizar el servicio en caso de que se tratase de algún alijo de contrabando.

Mas a poco después de así haberlo hecho el procesado oyó otra vez ruido, viendo unas sombras que, protegidas por la obscu-

asuntos que figuraban en el despacho ordinario.

Comunicación de la Sociedad de Atracción de forasteros de Barcelona, dando conocimiento de su constitución y de los fines que persigue. Se acordó corresponder al saludo, establecido desde luego y con sumo gusto afectuosas relaciones con dicha sociedad.

Carta de la casa A. Centelé, contestando el mismo día de su recibo, interesando se le pusiera la conformidad en una modificación que se le había propuesto para la inscripción de la cubierta del folleto de propaganda que está imprimiendo por cuenta de la sociedad.

Proposición que hace don Bartolomé Amengual, en nombre de la sociedad «Atracción de Forasteros» de Barcelona, para organizar de común acuerdo una forma permanente de excursión de Barcelona a Mallorca para cuantos turistas deseen visitar las islas. Se acordó hacer un detenido estudio de esta proposición y llevar a efecto algunas gestiones que se consideraran indispensables para poder contestar con acierto; después, y en nueva reunión, la Junta acordará lo que considere procedente acerca de lo propuesto.

Se acordó que la Asamblea reglamentaria se celebre el día 12 del corriente mes.

La Secretaría dió lectura al proyecto de Memoria para la Asamblea, enterando también a la Junta de la cuenta de Caja rendida por el señor Tesorero de la Sociedad. Ambos documentos fueron aprobados por unanimidad.

Segundos después de haber disparado escuchó un grito de dolor; avanzando luego algunos pasos, encontró un hombre tendido junto a una mata, quien le dijo que tenía una herida en una pierna.

A las preguntas del señor Fiscal, siguió declarando, que debe haber unos 12 pasos de distancia del punto donde disparó al sitio donde se encontró el herido, y a unos tres metros de distancia de éste había un bulto de tabaco.

Que mientras estaba socorriendo al herido vió que un hombre huía en dirección a la carretera de Lluchmayor.

Dijo que no recordaba que al acercarse a él el carabnero le dijera ¡Bárbaro, que has hecho!

Negó que al ir a buscar un carro para trasportar al interfecto a Palma manifestara al dueño que era para conducir un hombre que al saltar una tapia se había lastimado una pierna.

Declaró que ignoraba que para hacer uso de las facultades que la ley le concede fuera necesario ir vestido con el traje reglamentario y que la noche de autos no llevaba más que un cinturón-bandolera y una carabina.

A la pregunta de si, andando juntos un carabnero y un individuo de la Compañía éste último puede hacer una aprehensión, contestó que yendo los dos juntos cree que sí.

El señor Fiscal suplicó al Presidente que permitiera la lectura de las declaraciones que el procesado prestó ante los Jueces a fin de que se vea las muchas contradicciones en que incurre.

El señor Presidente accedió a ello preguntando después al procesado si se había hecho cargo de las contradicciones que acababa de hacer notar el señor Fiscal.

El Procesado.—Siempre he declarado lo mismo, aunque bien pudiera ser que los Jueces no interpetaran bien lo que yo quería decir.

Defensa

A las preguntas de su abogado defensor manifestó que al ir a buscar el carro iba convencido de que el interfecto tenía la herida en la pierna creyendo en las declaraciones que el mismo había hecho.

Que al hacer el disparo tenía la carabina apoyada en un costado y no en el hombro, señal de que hizo el disparo al aire.

Manifestó también que al llegar al sitio del hecho con el carro le pareció que el herido no estaba en el mismo lugar donde le había dejado antes.

Dijo que al hacer el disparo lo hizo en la dirección en que había visto que marchaban dos hombres.

Peritos

Como peritos camparecieron los médicos señores Escaff y Losada declarando ambos al que practicar la autopsia al interfecto reconocieron una herida desde la par-

